











suatu hal yang tidak biasa terjadi di lingkungan pesantren, sebab telah menjadi suatu tradisi bahwa kepemimpinan pesantren secara turun temurun dipegang oleh keluarga kyai. Namun demikian, dengan bekal kemauan keras dan keuletannya, beliau mampu menghantarkan dan mengelola Pondok Pesantren Al-Ishlah sebagaimana yang dikehendaki dan dicita-citakan masyarakat.

Kehidupan Dawam ketika kecil bersifat normatif sebagaimana anak kecil lainnya. Ia sangat menikmati masa kecilnya yang indah, sebagaimana anak-anak seusianya. Di awal tahun 60-an, dimasa Dawam melalui masa kanak-kanaknya sangatlah berbeda kondisi sosial masyarakatnya dengan masa sekarang. Indonesia yang pada masa itu baru mengenyam kemerdekaan belum memiliki prasarana kehidupan yang memadai. Listrik baru ada di Jakarta dan beberapa kota besar saja. Teknologi dan informasi masih terbatas, begitu pula jalan-jalan masih belum diaspal. Keterbatasan sarana dan prasarana keadaan ini memberikan efek positif bagi Desa Sendangagung yaitu menjadikan suasana pedesaan kondusif, yang paling penting yaitu suasana religiusitas Desa Sendang masih sangat terjaga karena belum ada pengaruh negatif dari dunia luar. Salah satu bentuk religiusitas itu terlihat dari kebiasaan anak-anak yang rajin mengaji di langgar dan masih terjaganya ketaatan seorang murid terhadap guru maupun kiainya. Kondisi sosial masyarakat yang demikian membawa dampak positif pada diri Dawam kecil. Dampak negatif dari suasana Desa Sendang kala itu adalah, masyarakat masih terbelenggu oleh dogma tradisional yang terbelakang dan belum berani













Setelah penutupan SRN, Dawam kemudian pindah ke Madrasah Ibtidaiyah Muhammadiyah (MIM) Sendangagung yang baru dibuka. Hikmah dari penutupan SR Sendangagung menjadikan Dawam lebih mengenal Islam karena MIM Sendangagung adalah lembaga pendidikan yang didirikan oleh Organisasi Masa berbasis Islam, yaitu persyarikatan Muhammadiyah. Adapun guru-guru MIM Sendangagung yang pernah mengajar Dawam antara lain: Munir Ahmad, Ahmad Malik, Maksun Ahmad, Musowir, dan lainnya. Tidak sampai setahun mengenyam pendidikan di MIM Sendangagung, Dawam dibawa ayahnya ke pesantren Gontor meskipun kala itu Dawam belum sampai kelas enam.

Setamat Madrasah Ibtidaiyah di kampung halamannya, Muhammad Dawam melanjutkan studi ke pondok pesantren Modern Darussalam, Gontor, Ponorogo Jawa Timur di bawah bimbingan langsung K.H. Ahmad Zarkasy. Beliau mulai menjadi santri baru di Gontor pada tahun 1966.

Pondok Modern Darussalam Gontor (PMDG) merupakan lembaga pendidikan Islam yang didirikan pada 10 April 1926 di Desa Gontor, Kabupaten Ponorogo, Jawa Timur oleh tiga bersaudara putra Kiai Santoso Anom Besari. Tiga bersaudara itu adalah K.H. Ahmad Sahal, K.H. Zainuddin Fananie, dan K.H. Imam Zarkasy, yang kemudian dikenal dengan sebutan trimurti.

Pada bulan Syawal tahun 1966, dengan diantar sang ayah, Dawam memulai petualangannya mengarungi lautan pendidikan Gontor. Di bulan Syawal yang bertepatan dengan bulan November tahun 1966 M, Dawam















mendirikan ponpes Al-Ishlah tahun 1986 sampai sekarang (29 tahun), beliau selalu memperhatikan penanaman nilai keIslaman, jiwa kepondokan, kedisiplinan, kemandirian, ketrampilan, pengalaman berorganisasi dan pembelajaran bahasa arab dan Inggris kepada santri dan santriwati. Beliau selalu mengingatkan para guru dan santri tentang pentingnya penguasaan bahasa arab dan bahasa inggris yang menjadi kunci bagi penguasaan ilmu agama Islam, sains modern dan komunikasi global. Manfaat penguasaan bahasa asing ini telah dirasakan oleh para alumnus baik yang terjun dalam dunia pendidikan, dunia usaha, jurnalistik maupun bidang lainnya. Penguasaan bahasa internasional tersebut saat ini telah menjadi salah satu *icon* ponpes Al-Ishlah, yang membedakan Al-Ishlah dengan ponpes-ponpes lainnya khususnya di lamongan.

Muhammad Dawam Saleh di masyarakat merupakan sebagai contoh masyarakat-masyarakatnya, karena sebagian orang menganggap beliau itu disebut *nduwe ilmune gelem tirakate*, jadi Al-Ishlah maju itu dikarenakan ada yang mengatakan karena *nduwe ilmune gelem tirakate*. Ilmune itu di mulai waktu kuliah dan tirakatnya itu siapa saja yang pernah mondok di Al-Ishlah semua tau bahwa Muhammad Dawam bisa dibuat contoh terutama dalam hal akhlak ibadah, jadi semua masyarakatnya sudah mengetahui. Dari sholat tahajutnya hingga puasa daud yang sudah dilakukan hingga 18 tahun lebih. Sebagiaian besar orang mengetahui termasuk Al-Ishlah maju bukan karena dari iklan-iklan tetapi dari mutu alumni dan keteladanan kiainya. Jadi Muhammad Dawam merupakan kiai yang benar-benar bisa dicontoh buat





